

PRECIO DE SUSCRICION  
EN TODO EL REINO.

Un mes. . . . . 4 rs.  
Tres. . . . . 10

Anuncios y comunicados á  
precios convencionales. -- Los  
suscriptores podrán insertar  
gratis un anuncio cada mes.

# EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don Juan de Alba, Plaza mayor, 28, ó remitiendo su importe en sellos de 50 milésimas, en carta dirigida al Administrador D. Francisco Santiuste, Potenda, 5.

Madrid: Principales Librerías; y en provincias en lo establecimientos tipográfico

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

*¡Tregua á la política: paso al dolor!*

Hoy cumple el año desde que la alevosía mas atroz por la sevicia, y mas villana por lo artera, cortó la existencia del Excmo. Sr. don Juan Prim y Prats, Marqués de los Castillejos, Conde de Reus, Vizconde del Bruch, Capitan general de los Ejércitos nacionales, Presidente que fué del Consejo de Ministros, Ministro de la Guerra, etc., etc., etc.

En este lúgubre primer aniversario de la irreparable pérdida de aquel guerrero y eminente hombre político, nada que no sea elevado y digno debe cruzar por la mente de los liberales de quienes fué digno Caudillo. ¡Que desde las regiones empíreas contemple su alma á los comprometidos por la Revolucion, proclamada por el ilustre finado con sus dignos compañeros Sres. Topete y Serrano, como ante su sagrada memoria es dable un dia al menos de paz entre los partidos militantes en política!

Y si estos quisieran comprender su deber capital con la pátria, su verdadero interés; en la tumba del Héroe y Mártir por la redencion de la Libertad española depondrian hoy sus rencillas, é iniciarian en fraternidad íntima la grande política que el país con tanta urgencia les reclama: la de abstencion de toda aspiracion de medro personal y la de consagrarse en cuerpo y alma á alianzar las conquistas revolucionarias; puestas en peligro por tan inmotivadas como repugnantes escisiones entre los liberales.

Paz y lágrimas son las condiciones congruentes con la fúnebre solemnidad de este dia.

Recuerde Segovia como lenitivo á su intensa pena, que su hijo y digno Diputado Señor De Blas y Muñoz fué quien recojió el último suspiro del General; de cuyo lado ni un

instante se apartó desde que se cometió con este el horrendo crimen; como fué tambien el Sr. De Blas, nuestro paisano, el amigo íntimo y compañero consecuentísimo del Héroe en su desgracia, siguiéndole siempre á la emigracion.

R. O.

De nuestro Corresponsal de Madrid.

Los dos motivos que fueron el objeto de las conversaciones en los círculos políticos, han continuado siendo la causa de que se hagan mil comentarios y contradictorias versiones, respecto á las consecuencias que pudieran tener.

En lo que se refiere á la cuestion de Cuba, algunos presentan los asuntos de la isla en el mas deplorable estado; y dicen que el fusilamiento de los estudiantes profanadores de la tumba de un héroe, y el castigo de cadena perpétua impuesto á los demas complicados en tan anti-patriótico incidente, ha producido una viva escitacion en todos los ánimos, hasta el punto de temerse en la Habana que el orden llegue otra vez á turbarse. Con tal motivo, piden los mismos que se haga luz sobre esta cuestion y se ponga en claro la situacion de Cuba, y acusan al anterior Gabinete y aun al actual de demostrar poca actividad y escasa energia para poner resueltamente en práctica todos los medios mas eficaces con que se obtenga cuanto antes la destruccion del filibusterismo declarado y oculto, y se llegue pronto á apaciguar aquella importante Antilla, si se quieren evitar las gravísimas y deplorables consecuencias que pudieran resultar para España en el caso contrario. Supongo que, por parte de los que no son afectos á la situacion, podrá haber alguna exageracion en el modo de pintar los acontecimientos y circunstancias que se relacionan con nuestros asuntos de Ultramar; pero no puede negarse que Cuba está pasando por un periodo de gravedad, de agitacion y de conmocion social producida por la influencia de los agentes de la insurreccion, cuya larga duracion vá costando tantos sacrificios á la madre pátria, que hacen necesario un pronto remedio á tanto mal.

Ya indiqué á V. la respuesta que el Sr. Topete habia dado á la Comision de Senadores y Diputados que se acercaron á su despacho, para pedirle que en union con sus compañeros de Gabinete, impetrasen del Rey el perdon para los estudiantes de la Habana condenados á presidio; pero hoy debo ampliarla algo mas, por referirse á un asunto de gravísimo interés para España. Es verdad que el Sr. Ministro de Ultramar prometió hacer lo posible en union de sus compañeros los demas Ministros, para disponer el

ánimo del Monarca, a que concediese la gracia que se le pide, pero fué condicionalmente, y sin perjuicio de los fueros de la justicia, y de los sagrados intereses de la patria; por lo cual declaró el Sr. Topete que antes de tomar en este asunto un formal compromiso, necesitaba estudiar sus circunstancias y sus antecedentes.

Al despedirse el Rey del batallón de cazadores de Santander, D. Amadeo dirigió una breve alocución, animándoles á que peleasen con denuedo por la patria: entre otras cosas dijo el Rey que envidiaba la suerte de nuestros valientes soldados; porque iban á defender los derechos sagrados de España en Cuba, á donde también él iría si las circunstancias lo exigieran. El Sr. Topete, D. Práxedes Mateo Sagasta y otros personajes políticos que sería prolijo enumerar, estaban presentes á este acto; la tropa manifestaba gran entusiasmo al marcharse.

## Crónica de la provincia.

Ha fallecido en esta capital el antiguo y acreditado Cirujano D. Lucas Rubio Santos, sugeto estimadísimo por su probidad constantemente probada en su larga vida octogenaria.

Enviamos á su desconsolada familia nuestro sincero pésame.

La crudeza del temporal de nieves y hielos, impide á la clase jornalera dedicarse al trabajo de que únicamente depende su subsistencia, que sin aquella hoy la sería segura en las varias construcciones principadas y en particular, la de obras del ferro-carril. Es general el anhelo de la mejora del tiempo para necesidad tan urgente. No hay espresion bastante con que encarecer la horradéz de la misma clase jornalera, que no tan solo atraviesa crisis cual esta de completa privacion de elementos de subsistencia sin el menor desmán, sino que lleva su vergüenza y dignidad al punto de abstenerse de pedir lo indispensable á la misma. ¡Cuándo se organizará la Sociedad en prevision de este infortunio acumulando medios de minorarle cuando sobreviene, por cajas de ahorros y demás planteados en otros países! A esta base cardinal en lo social y humanitario, és á lo que debiera consagrarse la atencion de los hombres públicos, mejor que á desgarrar el seno de la patria con sus continuas querellas sobre la politica mezquina, por lo que de personal interés la predomina.

## Noticias generales.

Se afirma que Bembeta, Gefe Filibustero, en su reciente estancia en Paris ha manifestado ser cosa segura y próxima la estincion de la insurreccion de Cuba, desprovista como esta se encuentra de elementos propios y agenos para mantenerse en armas.

Añadió, segun cuentan, que si á los insurrectos se les garantiesen las vidas, sería general su inmediata sumision á España.

Por el Ministro de Hacienda se ordena que hasta que las Cortes resuelvan sobre el impuesto

de cédulas de empadronamiento y licencias de armas y caza, no se renueven las aprendidas pudiendo los contribuyentes aprovecharse de sus derechos.

El Principe de Gales está tan mejorado de su gravísima enfermedad como que segun noticias saldra en breve para la isla de Madera con objeto de su restablecimiento completo.

El Teniente General D. Blas Pierrat ha prestado cumplido juramento de fidelidad á S. M. el Rey Amadeo 1.º

El *Imparcial* dice que corria la voz en círculos militares ordinariamente bien informados, que también el Sr. General Contreras estaba con intencion de prestar igual juramento.

### De el *Imparcial*:

«Para la comida de ayer viénes en palacio fueron invitados el alcalde popular de Madrid como comandante general de los voluntarios y 24 jefes y oficiales de dicha fuerza.»

Vea, pues la fuerza Ciudadana, cuán lejos está de altas rejiones la tendencia á desvirtuar esta institucion liberal.

### Del mismo periódico:

«Algunos capitanes generales han acordado que se celebren solemnes honras fúnebres por el descanso eterno del malogrado conde de Reus, decidiendo costearlas por suscripcion ó de su bolsillo particular, en caso de que no sea posible sufragarlos al Estado.»

Así resalta en el ejército la adhesion á la memoria de aquel insigne capitán y eminente hombre de Estado en la que radica el verdadero liberalismo.

En la Bolsa de ayer se han publicado: el consolidado, 30, 25; los pequeños, 30, 25; los hipotecarios, 101, 75. las obligaciones de 2.000 reales., 59, 40; las de 20.000 rs., 59; los bonos, 81, 30.

Este es el mas seguro barómetro de que la libertad no peligrá en España.

### De El *Imparcial*:

Ofrecen bastante interés los despachos telegráficos que de Cuba publica el *Cronista* de Nueva-York del 18 de Diciembre, que textualmente dicen:

«Habana, Diciembre 12.—De hoy en adelante la tropa guarnecerá las fortalezas del Morro, Cabaña y Principe. En vista de la próxima llegada de refuerzos de España, el conde de Valmaseda ha creído justo relevar á los voluntarios de este árduo servicio, dándoles las gracias por la manera con que han cumplido sus deberes durante los dos últimos años.

España enviará este mes cuatro batallones de fuerzas regulares, además de los 10.000 hombres que vendrán durante el año próximo.

El nuevo gobernador de la Habana Sr. Moreno principió á perseguir en persona las casas de juego, y cerró ya dos.

Habana 15.—Los rebeldes cubanos de distincion, presentados últimamente á las autoridades españolas, han publicado un manifiesto, el cual está firmado por dos Recios, Zaldívar, varios Agüeros, tres Jorros, Bécancourt, Melchor, Bernal, dos Varonas y 3.200 mas de menos nombradía. El documento está firmado en Puerto-Príncipe, y dice así:

«En lo futuro nos adherimos al trono de España y ahora estamos dispuestos á prestar al Gobierno nuestra ayuda. Hemos visto desvanecerse nuestras ilusiones porque el país no nos ha ayudado y los extranjeros no nos enviaron socorros. El Gobierno de España tiene ahora la fuerza suficiente para conservar la integridad del territorio.

El manifiesto añade: «Los insurrectos que quedan en el campo son en su mayor parte negros, capitaneados por Ignacio Agramonte, el cual se ha rebelado contra Céspedes. En el territorio que se extiende desde las Tunas á Moron, no ha quedado ni una casa, y la desolacion es terrible. Todas las esperanzas del plan político de los insurgentes han sido abandonadas, y la destruccion del país se ha extendido con rapidez. Los negros están trabajando para hacerse dueños de la situacion y dominan en los distritos ocupados ántes por los rebeldes.»

Los insurrectos presentados en las Tunas, que firman el documento, protestan contra la prolongacion de la lucha; dan por conseguida la salvacion del país, y esperando en la reconstruccion y en una paz próxima. Los firmantes elegian las cualidades de Valmaseda y su política para atraer á los insurgentes, y piden al Rey que haga concesiones á la isla despues que se restablezca la paz, indicando especialmente una constitucion social. Los firmantes abjuran sus pasados errores y creen que representan la mayoría de su partido.

Durante el año último se rindieron á los españoles en el departamento Central 15.000 insurrectos, y tanto personal como colectivamente, dicen estar dispuestos á prestar cualquier servicio que se les exija para probar que son buenos y honrados españoles.

La Gaceta publicará mañana el documento, el cual se considera un golpe mortal para la insurreccion por la influencia de los que suscriben.

Las noticias de la nueva zafra son buenas.

El Missouri llegó esta mañana de Nueva-York.

La carta autógrafa con que S. M. acompaña la escopeta repetidora destinada al primer soldado del batallon cazadores de Santander que se distinga en algun encuentro con los insurrectos cubanos, está concebida en los términos siguientes:

«El Rey.—Para dar una muestra de aprecio al batallon cazadores de Santander, que marcha á la isla de Cuba en defensa de la integridad de la patria, es mi voluntad que el individuo de tropa del precitado batallon que, á juicio de sus jefes, más se distinga en el primer hecho de guerra, reciba en premio un arma de honor, y al efecto destino la carabina repetidora de mi uso particular, que recibirá con el presente autógrafo.—Real palacio, 26 de Diciembre de 1871.—Amadeo.»

## Variedades.

### Leyendas del Pinar.

#### LA CUEVA DEL MONJE.

(Conclusion.)

Y aqui llegaba en su confesion el moribundo, que no era otro que el Padre Arcadio ó por mejor decir el infortunado Segura, cuando una tos convulsiva embargó sus palabras impidiéndole seguir en su lastimosa narracion: ya un poco mas tranquilo continuó diciendo: desde entonces no perdóné medio de procurarme el alivio de mis pesares, entregandome sin descanso á toda clase de escesos. Jugué sumas exorbitantes, mas mi mala estrella siempre se complacia en martirizarme haciéndome dueño del dinero de los demás; ¡ah! por mi ganancia en el juego hubo hombre que se mató al verse arruinado, todo se conjuraba contribuyendo á mi desesperacion. Hastiado un dia y otro dia de tanto escándalo y oprobio y conociendo que los años pasaban y que mi perdicion eterna era inevitable porque se acercaba el plazo de mi pacto diabólico, resolví implorar la divina clemencia retirándome á estos desiertos decidido á ejecutar toda clase de penitencias en desagravio de mis crímenes; así he pasado estos últimos años de mi azarosa vida; mas hoy que veo venirse encima la muerte y que precisamente cumple el término de la venta de mi alma á Satan; necesito vuestros auxilios, rogad, rogad á Dios por este miserable que llora arrepentido sus grandes yerros; y así diciendo, el pobre viejo lloraba y se agitaba sobre su lecho: de repente sus convulsiones crecen, sus ojos estraviados se fijan en un punto .... allí, allí está, grita en el estertor [de la agonía el Padre Arcadio, Señor tener piedad de mí, un ruido extraño se oyó en la cueva, era producido por un enorme *Murciélago* que pugnaba por salir de la gruta, al mismo tiempo que el enfermo espiraba. El prior consternado bendijo el cadáver, que parecia dormido tranquilamente, sin que la muerte en nada le alterase. El ave fatídica que tan precipitadamente salió de su cueva, era el mismo *Lucifer* que venia por su presa y sin duda al verla completamente cambiada y en brazos de la religion, huyó despavorido y burlado en su horrible propósito.

Al anochecer de aquel dia fué enterrado el cadáver del Padre Arcadio á poca distancia de su gruta, que desde entonces la llamaron *La Cueva del Monje*, y hoy sirve para cobijarse de la intemperie á los pastores, que poco preocupados pasan las veladas encendiendo en ella grandes hogueras y comiendo sabrosas *calderetas*.

DONANFER.

## EL LAGO DE PEÑALARA.

.....  
 «Así te lleven las brujas  
 Esta noche á Peñalara.»

«Cancion popular.»

Dichosa edad y siglos mas felices aquellos en los que los hombres en vez de ocuparse de la division y subdivision de los partidos políticos, dedicaban el tiempo á buscar en la *Nigromancia* la gran receta de *hacer el oro* ó los *Elisires* de la inmortalidad. ¡Brujos y Nigrománticos! ¿porqué no enviáis una de vuestras *drogas* que á la vez que calme la fiebre política de grandes y pequeños infiltre en todos el verdadero Patriotismo? Pero vamos al *Lago* que por grandes *culebrones* que en sus abismos haya, seguro estoy de que no tendrán la cola de ciertos negocijos de por acá.

Una fria y nebulosa tarde de Diciembre, no recuerdo el año, oíase grande algazara en los laberintos de ramaje de los bosques de Valsain; el ladrido de los *lebreles*, confundíendose con un estrepitoso griterío, daban á conocer claramente que algun gran señor de los de entonces se entregaba á los placeres de la caza; y así era en efecto. En una plazoleta formada de jarales y pinabetes: vióse desembocar frenéticos cuatro grandes podencos siguiendo furiosos un herido *jabali* que destrozaba en su carrera con sus agudos colmillos cuanto encontraba al paso; á poca distancia de los perros, y ginete en un soberbio tordillo, apareció un caballero, que por su aspecto y riquísimo traje de pieles y gamuza, debia ser algun personaje, señor feudal ó cosa parecida. El hermoso bruto que montaba, respirando fuego por sus anchas narices y bañado en espuma, siguió como el rayo la ruta de la *pieza*: tal era su velocidad, que mas bien que otra cosa, parecia una fantástica vision grupo de ginete y caballo: así siguieron hasta una espesura imposible de atravesar por la multitud de espinos entrelazados, á cuyo derredor ladraban furiosamente los canes, indicando que allí entre la maleza se habia ocultado el *jabali*, sin duda espirante. Detúvose el potro acostumbrado ya á esta clase de fiestas, y apeándose el dueño, dejó la brida sobre las rizadas crines del noble animal, llegándose donde estaban los furiosos ladradores. ¡Oh placer! exclamó, aquí indudablemente esta la *rés*, á ella, á ella, mis valientes. ¡Tubal! ¡Jason! un esfuerzo mas y la victoria es nuestra; y el Señor se entusiasmaba como un loco y los perros aullaban de una manera atonadora.

Mientras esto tenia lugar salió del lado opuesto como abortada por el *Averno* una vieja de repugnante aspecto que con vacilante paso fué acercándose al cazador, preocupado entonces con la escena de los Sabuesos, la vieja contempló un rato el grupo y dando con suavidad una palmada en la espalda del nuevo *Adonis* le hizo salir de su estasis, hablándole de este modo.

Bien llegado donoso mancebo, vuestra certera antería hirió de muerte al *jabali*, pero por esta

vez, quizá la única, la *trahilla* se ha equivocado pues el cerdoso herido no está donde suponeis. Venid, venid conmigo sin miedo alguno, apuesto galan, que yo os entregaré el triunfo de vuestro último disparo, y al decir esto, la harapienta anciana cojió de la mano al cazador que se dejó llevar como un autómeta sin decir una palabra.

(Se concluirá.)

REVISTA FARMACÉUTICA DE 1869

## SUPLEMENTO A LA BOTICA PARA 1870.

Farmacotecnia, quimica, fisiologia, terapéutica, historia natural, toxicologia, higiene, economía industrial y economía doméstica, por los doctores D. José de Pontes y Rosales, segundo farmacéutico de la Real Casa, oficial del Cuerpo de Sanidad militar, etc., y D. Rogelio Casas de Batista, profesor clínico de la Facultad de medicina de Madrid, corresponsal de la Real Academia de Medicina, etc. Madrid 1871. Un tomo en 8.º, 2,00 en Madrid y 2,50 en provincias, franco de porte.

## PROSPECTO.

Este folleto es una preciosa recopilacion de los mejores trabajos farmacéutico-médicos publicados durante aquel año por la prensa científica española y extranjera.

Todos los descubrimientos importantes hechos en dicho periodo, todas las discusiones habidas para esclarecer cualquier tema relacionado con uno y otro ramo de la ciencia de curar; todos los elementos prácticos desenvueltos por la actividad intelectual y el experimentalismo de los médicos y farmacéuticos mas conocidos en Europa y en América, todos se hallan representados en la «Revista» que tenemos el honor de ofrecer á los Profesores, para que estos obtengan fácilmente un fruto que de otro modo no conseguirian sino á costa de grandes desembolsos.

Las colecciones de periódicos profesionales que vén la luz pública en cada año ofrecen una suma de lectura inmensa y que responde, tanto á fines verdaderamente prácticos y de inmediata aplicacion, como á intereses de escuela ó de localidad que nada suponen para los adelantos positivos.

Luego una obra que, á la manera de esta, ha sabido desprenderse de toda ampliacion teórica no traducida en hechos y de todo adorno escolástico; que al valor de sus datos reúne la concision, la oportunidad, la sencillez y la economia, y que últimamente puede considerarse como resumen exacto del movimiento científico de un año, de seguro tendrá derechos para reclamar con justicia el favor de todos los profesores de las ciencias médicas.

Cada una de las diferentes secciones de que consta la REVISTA: Recetario, Legislacion, Toxicologia, Ensayo de medicamentos y Misceláneas, se ha estudiado con particular esmero; y no sin razon afirmaremos que, al llenar su importante objeto de servir en conjunto de ilustrado «Suplemento á la Botica» servirá tambien para estender por España las conquistas que en el campo de las Ciencias fisico-químicas y naturales realiza hoy el incansable espíritu moderno.

Se halla de venta en la Libreria extranjera y nacional de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Topete, núm. 10, Madrid.—En la misma libreria hay un gran surtido de toda clase de obras nacionales y extranjeras; se admiten suscripciones á todos los periódicos, y se encarga de traer del extranjero todo cuanto se le encomiende en el ramo de libreria. Gran surtido de Almanagues y Calendarios españoles y extranjeros para 1872.